

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta, Rua Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

Linea en 5.ª pág. 0,10.—Sección local 0,40. Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

Miércoles 8 de Febrero de 1911

Núm. 8.884

## LA ENSEÑANZA EN PALENCIA

### Pueblos sin analfabetos

Aun cuando el analfabetismo es mal de grande intensidad en España, no se produce con la misma gravedad en todas las regiones y hasta existen excepciones laudatorias.

Algunas de estas últimas las registra en la «Gaceta» de hoy el ministerio de Instrucción pública como ejemplo digno de ser imitado. Trátese de los siguientes nueve pueblos de la provincia de Palencia: «Herreruela», «Siguereza», «Lores», «Nuda», «Otero de Guardo», «Santibáñez de Besoba», «Verdago y Alea». En ninguno de ellos no existen analfabetos. Y como el hecho es bien raro en nuestro país, oficialmente son felicitados de real orden por el ministerio de Instrucción pública.

En la disposición citada se consiguen otros datos referentes al analfabetismo en Palencia, que acreditan el lugar preferente que en el celo por la enseñanza ha logrado alcanzar aquella provincia. Dice esta interesante disposición: «D. Ambrosio Gutiérrez Lázaro, funcionario de la Diputación provincial de Palencia, remite á este ministerio un estudio estadístico del analfabetismo en aquella provincia, según los censos electorales y datos de instrucción de los últimos reemplazos.»

El Sr. Gutiérrez incluye en un cuadro de honor los nombres de Camporrodrado, Herreruela, Siguereza, Lores, Nuda, Otero de Guardo, Santibáñez de Besoba, Verdago y Alea, pueblos en los cuales no existen analfabetos, y demuestra que en el resto de la provincia la proporción de 5'04 analfabetos que presentaba el reemplazo anterior se ha reducido á 2'31 que ofrece el actual. La labor llevada á cabo por D. Ambrosio Gutiérrez Lázaro es de relevante mérito; toda vez que constituye un medio eficaz para disminuir el número de analfabetos, acrecentando, en cambio, el amor á la enseñanza. Teniendo esto en cuenta y la conveniencia además de estimular el celo en pro de las investigaciones de que se trata.

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se den las gracias en su real nombre á D. Ambrosio Gutiérrez Lázaro por su campaña antianalfabética, y al propio tiempo que se felicite á los pueblos que figuran sin analfabetos en el cuadro de honor arriba citado.

De real orden, etc.—Madrid, 9 de Enero de 1911.—Salvador.

Bien merecen el elogio y la felicitación que se les concede. Atentos siempre á pedirlo todo del Estado, los españoles no se ocupan cuanto debieran de poner de su parte todo el estuerzo de iniciativa y actividad que la vida demanda. Por eso destaca tanto toda voluntad tenazmente orientada en el trabajo de cualquier orden y clase que este sea. Y de cuando en cuando puede conseguirse, es buen ejemplo el que recoge la disposición ministerial.

Lo que se ha logrado en Palencia bien puede conseguirse en otras provincias, muchas de las cuales, aun cuando no se presentan con la misma modestia, no dedican á la enseñanza el cuidado preferente y constante que requiere por el abandono y la dejación, principalmente, de los más llamados á su propagación.

## Notas de un curioso

### Receta práctica

He aquí una nueva receta que han de aprovechar seguramente las señoras para la limpieza de sus delicados guantes de piel, que tan mal efecto producen, si no ostentan toda su inmaculada blancura. La bencina, empleada vulgarmente, tiene el defecto de que después de su aplicación la piel no conserva toda su elasticidad y flexibilidad, recomendándose por esto el uso de una solución de jibón en leche, que deberá aplicarse en caliente, añadiendo una clara de huevo bien batida. Se frota los guantes con un paño de lana impregnado de esta solución y se suspende á la sombra para que no sequen. Recomendando esta Receta á los que se preparan para las próximas fiestas del Carnaval.

### Para retratarse

He aquí las reglas que preconiza un reconocido fotógrafo para que resulte un retrato que quiera verse reproducido.

En traje de baile y tenga delgados los brazos y grandes las manos, deba retratarse con el brazo levantado y la mano detrás de la cabeza, con lo cual el busto resulta muy artístico.

La que tiene barbilla larga y la nariz muy delgada, puede hacer que aparezcan cortas y redondas con sólo levantar un poco la cabeza.

Si la cara es gruesa y más redonda de lo que exige la belleza, puede darse el aspecto de delgada haciéndose retratar con media cabeza en la sombra.

Si la nariz es de masiado largo ó corta, no hay más que levantar ó bajar ligeramente la cabeza; para acortar la nariz, se levanta y se baja para alargarla.

La boca caída se remedies con una sonrisa, y la boca grande haciéndose retratar casi de perfil.

### La sal y los microbios

Existe la creencia muy general de que la sal común ó sea el cloruro sódico de los químicos es un gran antiséptico y que ayuda poderosamente á la conservación de muchas sustancias comestibles. Pero los profesores Reppin y Grosiero han realizado una serie de experimentos muy interesantes sobre este punto de real importancia y aseguran que el cloruro sódico no tan sólo impide el desarrollo de microbios patógenos sino que los contiene tan terribles como el tífico y el tuberculoso pudiendo contaminar á los alimentos tratados por él.

Se deduce de estos estudios que los citados bacilos «viven» perfectamente en una solución saturada de sal hasta 20 y 30 días alcanzando á sus cinco meses el tífico. Aseguran además que existe siempre en la masa salina una flora microbiana muy importante; contienen la sal refinada 1.300 á 3.000 gérmenes por gramo y la sal bruta de 6.000 á 800.000. En una semana de tocio, que duraba de dos meses, se encontraron 900.000 microbios por centímetro cúbico, en otros 750.000 y en un tercio más de 24.000.000.

Las consecuencias de estos estudios las resumen los autores citados recomendando que antes de emplearse la sal para la conservación de materias alimenticias, se haga pasar por un horno y que las salmueras sean, como ideas, á una ebullición perfecta.

### Invento notable

Un ingeniero americano acaba de inventar un procedimiento para cambiar la marcha de los buques aun cuando navegan á toda velocidad. El aparato acciona directamente por una palanca colocada en el puente del capitán.

Marcado á este nuevo invento, se disminuye considerablemente todo peligro de abordaje. En efecto, instantáneamente las hélices giran á toda marcha en sentido contrario.

El invento se aplica sobre todo á las turbinas.

## El tabaco y los literatos

Un periódico de teatros, francés, ha preguntado á diversos autores y cómicos, su opinión sobre el uso del tabaco, obteniendo las siguientes contestaciones; Maurice Donnay dice que antes fumaba media docena de cigarrillos diariamente, pero dejó de fumar y, desde entonces, puede trabajar todo el tiempo que quiere sin fatigarse. Alfred Capus declara que se alegraría de poder dejar de fumar, porque no encuentra ningún placer en el tabaco, y cree que el tabaco es mal colaborador cuando se abusa de él, y añade: «Al principio fumamos para poder trabajar, pero luego continuamos por trabajar sólo por poder fumar», Jorge Feydeau contesta: «He fumado mucho, pero dejó de fumar por que noté, que me hacía perder la memoria.»

Los hermanos Rosny, Paul Porgarite y el compositor Massenet responden concisamente: «No fumamos» Luis Ganne usó el tabaco hasta los veinticinco años, y lo dejó por complacer á una mujer. A la pregunta «¿Fuma usted?» responde Francisco de Croisset «Damasado» y en lo tocante á si le hace ó no daño, dice: «No quiero saberlo.»

Henri Bernstein escribió: «El tabaco me estimula, pero no sé si me beneficia» Alejandro Bisson sólo fuma una semana si y otra no, para evitar que la distracción de fumar degeneren en necesidad Julio Claret declara que fuma cigarrillos, pero ignora por qué los fuma, aunque ciertamente no es por el gusto, que el tabaco le proporciona.

## Hombres célebres

### El conde de Toreno

D. Francisco de Borja Queipo de Llano y Gayoso, conde de Toreno, heredó de su padre el insignie literato autor de la «Historia de la guerra de la Independencia», su acendrado amor á las letras patrias, aunque no llegó á rendirlas culto en el terreno que éste y su desinteresada y firme adhesión á sus reyes, como lo demostró protegiendo museos, bibliotecas y academias, haciendo editar por cuenta del Estado obras monumentales de gran interés literario ó histórico, las célebres «Cartas de Indias» entre otras, cuando fué ministro de Fomento y defendiendo la bandera de la monarquía legítima, como diputado á Cortes, en las legislaturas de 1871 y 1873 y como periodista desde las columnas de «El Tiempo», diario fundado y dirigido por él.

El conde de Toreno, que había nacido en

Madrid el año 1840, abrazó la vida política en 1864, año en que fué elegido diputado á Cortes por un distrito de Asturias, sentándose entre los moderados. Su inteligencia, su vasta cultura y su elocuencia le permitieron muy pronto lograr señalado puesto entre los oradores parlamentarios y ser tenido por uno de los políticos más enérgicos y afectos á las instituciones, siéndole premiada esta cualidad, que se puso más de relieve desde 1863 á 1874, con el nombramiento de alcalde presidente del Ayuntamiento de Madrid por el ministerio regencia de la Restauración, primeramente, y después por D. Alfonso XII, quien le confirió la cartera de Fomento en 1875, para bien de las Letras y de las Artes.



En 1879 fué por segunda vez ministro de Fomento, como la anterior, en Gabinete presidido por D. Antonio Cánovas del Castillo, á cuyo período estaba filiado, un año después vióse elevado á la presidencia del Congreso, de la cual estuvo encargado de nuevo en la legislatura de 1885-1886.

Además de ocupar tan altos puestos, fué presidente de la Sociedad Geográfica de Madrid, individuo de número de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, vocal del Consejo superior de Agricultura, vocal de la diputación permanente de la Real Academia de España y gentil-hombre de Cámara con ejercicio y servidumbre.

Un noble prócer falleció víctima de una afección reumática el día 31 de Enero de 1880.

## Caída de suerte

Dice un periódico de Orense que antes ayer tarde ocurrió un suceso que causó gran sobresalto á una familia, que no tuvo la consecuencia que era de temer.

La protagonista fué una hermosa niña poco más de un año, hija de D. Francisco Banuls y de D.ª Amparo Coll, tenor y tiple respectivamente de la Compañía que dirige el señor Espada, y que actúa en el Teatro de la calle de la Paz de Orense.

En la galería del tercer piso de la casa en cuyos bajos se halla instalada la agencia «La Funeraria», hallábase la señora Coll y su hija tomando el sol á la hora citada.

La niña que hace poco tiempo que anda, correteaba arrimada al antepecho de la galería, sin que su madre pudiese sospechar el riesgo que la desgraciada criatura corría por faltar un travieso de la balastrada.

La desgracia llevó á aquella parte del antepecho á Paquito, cayendo al patio por el hueco que dejó la falta del balaustre.

La infortunada madre al ver que su hija se había caído, corrió desolada pidiendo auxilio á todos los vecinos.

La niña fué reconocida por el médico señor Rionegro, no apreciándole exteriormente ninguna lesión.

Es casi milagroso que no se haya muerto una niña de tan corta edad al caer de una altura tan grande (25 á 30 metros).

## Certámenes de la academia

La docta Corporación anuncia en la «Gaceta» que para el certamen abierto en Noviembre de 1908, relativo á una edición crítica y comentada de una obra de los siglos XVI ó XVII, que pueda ser considerada como texto de lengua, se ha presentado una obra, cuyo título y lema dice así:

«El casamiento inglés y el coloquio de los perros Cipión y Berganza.—Fe.»

Para el certamen acerca del «Estudio de las variedades antiguas ó modernas, ya de Gramática, ya de vocabulario, que ofrece la lengua castellana en alguna de las regiones donde se habla», han sido presentadas dos obras, cuyos títulos y lemas son los siguientes:

Número 1.—Vocabulario cubano; «El castellano es el que se habla como lengua oficial en mayor número de Naciones.»

Número 2.—«El dialecto vulgar salmantino.»

«La cumbre usada y recibida hace que sea primor y gentileza lo que en otra lengua y á otras gentes proscriera muy tosco.»—(Fray Luis de León). 1908.

## Recluta de solteras

El Canadá ha enviado á Inglaterra numerosos agentes oficiales investidos de una misión singular. Son todos jóvenes y de buen gusto acreditado y recorren las ciudades y los pueblos británicos, reclutando, mediante las formalidades más rigurosas, jóvenes bien parecidas, de robusta complexión y habituadas á las labores de loampo. Parece que en el Canadá se debilita la raza y parece también que en Inglaterra hay abundantes muchachas espesas de vigorizarla.

La primera expedición embarcará pronto. Se compone de 5.000 ingleses formidables que encuan to lleguen al Canadá, contraerán matrimonio con otros tantos colonos solteros é impacientes.

## GALICIA

En los bajos de la «Balsa» ha naufragado el balandro «Arosa», cargado de pinos, salvándose toda la tripulación.

Las secciones de Declamación y Música de el orfeón «El Eco» de la Coruña están ensayando el apropiado carnavalesco que se representará en el Teatro-Circo la noche del miércoles de Cenizas.

Se titula: «Momo se muere!», consta de dos cuadros y tiene música de obras conocidas.

Según noticias de Pontevedra es un hecho la construcción de un tranvía eléctrico entre aquella capital y Marín.

Han terminado las oposiciones á la escribanía vacante en Orense.

El tribunal inculca en la terna á D. Ramón Almoyña Iglesias, D. Severino Jesús Pedreira Castro y D. Germán Serrano Sans.

El vapor «Español» en el cual ocurrió una explosión el domingo, según nos telegrafió nuestro corresponsal en Madrid, es un vapor pesquero de la matrícula de Vigo.

El suceso ocurrió hallándose el barco fundado en Avilés.

El «Español» está asegurado en la Sociedad de Seguros «Mitos» Marítimos de Vigo por la cantidad de 21.000 pesetas nominales.

Durante los Carnavales recorrerá las calles de Pontevedra una compañía titulada «Los expatriados de Lisboa», dirigida por un conocido aficionado.

En Consejo de Ministros se aprobó el proyecto de un empréstito de 5.000.000 de pesetas, redactado por el ingeniero director de las obras del puerto de Vigo, y cuyo objeto es el de llevar á cabo mejoras de capital importancia en el puerto de aquella ciudad.

### Los que mueren

En Vigo, D. Juan Francisco Pérez Pardo.  
—En Tuy, D. Domingo Rodríguez González.  
—En Vincios, Tuy, D. Ramón Castro.  
—En la Coruña, doña Manuela Paradel Barreiro.

## Las escuadras inglesas

### En Vigo

Invitados por el contralmirante Colville comieron anoche en el «Indomitable» el gobernador militar de la plaza general Crespo, el alcalde socialista Sr. Sanjurjo, el comandante de Marina Sr. Pérez Machado, el comandante del vapor «Urani», el comandante y el segundo del scorizado italiano «Roma» y los jefes de los cuatro buques británicos.

Brindóse por los sobreros de Inglaterra, España é Italia.

Hoy por la mañana salieron de Vigo los barcos ingleses.

El «Indomitable», el «Inflexible» y el «Invencible» van á Inglaterra, y el «Defence» á Villageroi.

### En Villagarcía

Ayer continuaron carbonando los buques de las flotas inglesas.

Por estas causas fueron pocos los individuos de su dotación que bajaron á tierra. Muchos oficiales de los que ayer estuvieron francos de servicio, se dedicaron á la caza, en los montes que circundan aquella población.

Mañana saldrá para Gibraltar la escuadra del Atlántico.

## La Virgen de la Roca

Saben nuestros lectores que se celebrará pasado mañana en el Real de Madrid función á beneficio del monumento dedicado en Bayona, por iniciativa de D. Laureano Salgado, á la Virgen de la Roca.

Saben que en la función tomarán parte distinguidos artistas del teatro, y que la patrocinan nuestros políticos gallegos.

Pues bien. Los ensayos del propósito lírico que ha de estrenarse en la fiesta de pasado mañana comenzaron ayer.

Para dicha función están agotadas las localidades del Teatro Real. Los señores Barreiro y Rodolfo, autores del propósito lírico «La Virgen de la Roca», se encuentran en Madrid, para asistir á los ensayos; y en fin, D. Laureano Salgado, desde hace días, trabaja en la Corte para que sea un éxito la función que á beneficio de un proyecto de monumento en Bayona, ha sido organizada en el Real.

El monumento es una obra grandiosa, Medirá 17 metros de altura y, por lo tanto, vendrá á ser una de las mayores estatuas del mundo.

## SANTIAGO

Se ha dispuesto que sean licenciadas las clases é individuos de tropa que les correspondió pasar á la reserva activa.

Esta orden no alcanza á las fuerzas de guarnición en Melilla y Ceuta.

Nuestro particular amigo el exconcejal de Madrid D. José Sánchez Anido presentará su candidatura para diputado provincial por el distrito de la Latina, Chamberí.

Según leemos en la prensa de Madrid, el Sr. Obispo de Lugo ha conseguido del ministerio de Gracia y Justicia una subvención de 11.000 pesetas con destino á obras de reparación en el palacio episcopal.

Ha sido nombrado coadjutor de San Vicente de Elviña D. Angel Rodríguez Suárez.

Saló para Madrid en donde pasará una corta temporada, el joven abogado y concejal D. Jacobo Martínez.

Fueron concedidas por el Ministerio de Gracia y Justicia las siguientes cantidades á los templos de esta Diócesis que á continuación se expresan:

- Para obras de reparación del templo parroquial de Noya, 2.500 pesetas.
- Para continuar las obras de reparación del templo parroquial de Buján, 1.000 pesetas.
- Para id. id. del templo parroquial de San Jorge de Magalofes, 1.000 pesetas.
- Para id. id. del templo parroquial de Morquintido, 2.000 pesetas.
- Para id. id. del templo parroquial de Magardos, 2.500 pesetas.

Ha sido nombrado tesorero de la congregación de San Luis D. Antonio Diaz Peireiro.

El ministerio de Gracia y Justicia aprobó las obras llevadas á cabo en el convento de San Pelayo de Ants-Altareas de esta ciudad.

Dícese que uno de estos días se resolverá la cuestión suscitada sobre concesión á los oficiales de la escala de reserva de la gratificación consignada en los actuales presupuestos para los que llevan doce años de subalternos en los dos empleos de segundo y primer teniente.

El sentido de la concesión, es según noticias, que la cobren los que se hallan prestando servicio activo, como pasa con la gratificación de efectividad.

## Salón Apolo

Nos creemos escusados de anotar que ayer en todas las secciones el salón de la Rúa del Villar fué sitio de reunión de lo más distinguido de la sociedad santiaguésa.

En las obras puestas ayer se han distinguido mucho los artistas de la compañía Angoloti, sobre todo, este.

Para hoy estaba anunciada la ópera «El Conde de Luxemburgo», sensacional estreno, ya que se trata de la obra de su género que, en la temporada, más discutida fué.

En Santiago sólo se conocía de «Lehr» «La Vinda Alegre», que gustó muchísimo; pues bien, los méritos de «El Conde de Luxemburgo», vienen parangoneándose en la prensa con los de aquella ópera, lo cual es evidente demostración de las excelencias de la que se estrenará en el Salón Apolo. El estreno será el viernes.

La alimentación escasa, la falta de ejercicio los trastornos digestivos, tienden á empobrecer la sangre; la Hemoglobina Asimilable Stengre hace la sangre rica tonificando el estómago.

## INSTRUCCION PUBLICA

Ha sido declarada vacante y se anuncia para provistar en concurso de traslado, la cátedra de Geografía é Historia del Instituto de Santiago.

El próximo sábado dará una conferencia, en el Ateneo Escolar Veterinario el profesor de la Escuela D. Ramón García Suárez.

Ha salido para Madrid, con objeto de hacer oposiciones á una cátedra de la facultad de Derecho de Salamanca el auxiliar de la de Santiago Sr. García Revillo.



Han sido admitidos a la practica del primer ejercicio en las oposiciones que se celebran en Madrid para las cátedras de Derecho Romano vacantes en Santiago y Sevilla, D. Rodrigo Fernández y García de la Villa, don Felipe Gil Casares y D. Manuel Miguel Traviesas. Los demás opositores fueron excluidos.

El día 20 del actual comenzarán en Madrid los ejercicios de oposición para cubrir la cátedra de Lógica fundamental, vacante en la Universidad de Santiago.

### Don Juan Harguindey

En las primeras horas de la mañana de hoy entregó su alma a Dios, en esta ciudad, el que en vida fué nuestro distinguido amigo D. Juan Harguindey Broussain.

La noticia de la muerte del Sr. Harguindey circuló rápida por esta ciudad causando muy penosa impresión puesto que el finado contaba con generales simpatías y su distinguida familia goza de gran estima en Santiago.

El Sr. Harguindey hace muchos años que venia dedicando sus talentos y energías a la floreciente industria de curtidos, habiéndose conquistado juntamente con una posición brillante el cariño y consideración generales que tanto bienestar proporcionan.

Sus fábricas de Guadalupe, del Carmen y de Lebacolla han sido, desde hace muchos años, centros en los cuales muchos obreros hallaban medios donde emplear sus energías bajo la dirección del que hoy abandonó este mundo y de sus hijos D. Juan y D. José. En ellos, como en muy pocos establecimientos fabriles los propietarios y los trabajadores formaban un todo homogéneo compenetrados unos y otros de que solo así es dable hallar prosperidades que alcanzan a todos y esta organización dada a la industria por el Sr. Harguindey ha sido uno de sus mayores triunfos bien evidenciado en esta hora con las lágrimas de los muchos que que acompañan en su pena a la distinguida familia del que se fué.

La parte que nosotros tomamos en el duelo de los que hoy le lloran no es necesario decirlo, conocida nuestra antigua amistad y el respetuoso cariño que sentiamos hacia aquel que abandonó este mundo querido y considerado.

Elevamos una oración en sufragio de su alma.

Nos ha visitado Carmen Cuervo, de Villagarcía para que hagamos pública su gratitud al médico Sr. D. Manuel Varela Radio por la difícil operación que realizó extrayéndole del vientre un tumor.

También hace extensivas las gracias a las personas que auxiliaron al ruego. Campiños gustosos el ruego.

Llegaron ayer a Santiago el Ilmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia D. Felipe Romero Donallo y su distinguida señora. Mañana regresarán a la capital de la provincia.

El gobernador civil ha dispuesto que se realice este año la comprobación periódica de las pesas, medidas e instrumentos de pesar en los ayuntamientos cabezas de partidos que a continuación se expresan, los días siguientes:

- Santiago, del 1 al 10 de Marzo.
- Negreira, los días 1, 2 y 3 de Mayo.
- Padrón, los días 18, 19 y 20 de idem.
- Noys, los días 1, 2 y 3 de Junio.
- Muros, los días 25, 26 y 27 de idem.
- Ordenes, del 10 al 14 de Julio.
- Carballo, los días 21, 22 y 23 de idem.
- Curcubión, los días 16, 17 y 18 de Agosto.

Mañana, jueves, día de Moda, se pondrá en escena en el Apolo, a las siete y media, la celebrada zarzuela «El Perro Chico».

El viernes tendrá lugar el estreno de «El Conde de Luxemburgo» cuya representación no pudo tener lugar hoy, por causas ajenas a la empresa.

A las once del día de mañana se celebrará en la Iglesia parroquial de San Benito una Misa solemne en honor de Santa Apolonia abogada de las enfermedades de la boca. Durante el día estará expuesta su imagen a la veneración de los fieles.

Impuso ayer el gobernador 10 pesetas de multa, a los vecinos de Curtis Francisco Piñeiro López, José María Sánchez, Diego Naveira y Miguel Sánchez, a quienes la Guardia civil ocupó armas prohibidas.

Se ha posesionado del Juzgado de primera instancia de Lalta D. José Raimo Caamaño.

La matanza de ayer en el macelo fué de dos vacas y quince terneros que arrojaron 1.246 kilos de carne.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una encharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que no sólo evita los trastornos de las malas digestiones, obrando como preventivo é impidiendo que el estómago enferme, sino que normaliza sus funciones, si está enfermo, y cura además.

Antayer dieron comienzo en la Coruña los exámenes anunciados para cubrir entre individuos de la guardia civil las 18 vacantes de cabos que se supone que existirán en dos años.

Preside el Tribunal el coronel D. Nicomedes Benavente, y como vocales lo forman los tenientes coroneles D. Primitivo Romero y D. Graciano Miguel Alegre y los comandantes D. Juan Núñez y don Luis Kiser.

Terminarán los exámenes el próximo día 12, en que se verificará la votación definitiva para designar a los aspirantes que han de ser propuestos a la Dirección general del cuerpo a fin de ir cubriendo las vacantes que ocurran durante los dos años mencionados.

La sala tercera del Tribunal Supremo ha publicado una interesante sentencia, cuyo contenido es de necesario conocimiento a todas las religiosas profesas.

La religiosa profesas D.ª Victoria Ansoarena y Cortaria, solicitó de la Junta Central de derechos pasivos del Magisterio de primera enseñanza, que se la declarase con derecho a pensión en el doble concepto de huérfana de D.ª Valentina Cortaria y don Patricio Ansoarena, maestros que fueron de Munisín de la Solana (Navarra), en la cuantía correspondiente al haber de jubilación de 500 pesetas por la primera y 487 por el segundo.

La Junta Central primero, y el Ministerio de Instrucción pública después, por real orden de 25 de Mayo de 1905, notificada en 1909, dimitieron aquella pretensión, fundándose en que el estado de monja profesas no es el de soltería.

Contra dicha real orden se interpuso el recurso de contencioso, dando por reinstituido la revocación de la real orden recurrida y dictando fallo a favor de la petición de la religiosa profesas D.ª Victoria de Ansoarena y Cortaria.

Las religiosas profesas pueden pues disfrutar pensión de Clases pasivas.

El juez que entiende en el proceso seguido por la publicación de la carta atribuida al general Puente continúa instruyendo diligencias. Hoy fué a casa del general Azcárraga para tomarle declaración.

El expresidente del Senado manifestó que había recibido una carta del general Puente, sin afirmar que fuese la misma que publicó «El Mundo», pues la rompió por tratarse en ella de asuntos que no le afectan.

Comunican de Cambrils un curioso episodio registrado durante los últimos temporales. Una lancha, impelida por el oleaje, estaba a punto de estrellarse contra unas rocas, con grave riesgo para sus tripulantes.

Uno de ellos, dando muestras de gran heroísmo, lanzóse al agua, amarrándose previamente un a cuerda al brazo izquierdo.

Nadando desesperadamente pudo llegar a la costa, amarrando a un pino el extremo de la cuerda.

Sus compañeros pudieron llegar a tierra asiéndose a la cuerda y cuando se habían puesto en salvo

Observatorio Metereológico

	DIA 8
Altura barométrica (m. m.)	746.3
Temperatura máxima al sol	27.5
Idem id. a la sombra	16.0
Idem mínima	1.5
Lluvia en las 24 horas últimas (m. m.)	0.0
Agua evaporada en idem idem	1.8
Viento dominante	N.
Estado del cielo	Nuboso.

## TELEGRAMAS

### Varias Noticias

Madrid 8 (8)

La conocida grabadora parisienne Mirman, hermana del director de la Asistencia Pública, fué atropellada por un automovil, que le produjo gravísimas heridas. Al ser trasladada al Hospital falleció.

Madrid 8 id. id

Con motivo de haber prohibido el gobernador de Lisboa que circulen por las calles las procesiones los anticlericales organizaron una manifestación de simpatía a dicha autoridad.

Los católicos, a pesar de la prohibición recorrieron varias calles con la imagen de San Sebastián. La policía detuvo a 25 manifestantes llevándolos a la cárcel.

Madrid 8 id. id

Los obreros huelguistas de la fábrica de harinas de Zaragoza de D. Benigno Domingo, agredieron a los que fueron a sustituirles apaleándolos. Resultaron varios heridos.

Madrid 8 id. id

Llegó a Gibraltar el primer obispo católico que va a aquella plaza. Una comisión del clero y gran número de personas distinguidas fueron a saludarle a bordo del bu-

que en que hizo el viaje, leyéndole un Mensaje de bienvenida.

Después desembarcó, dirigiéndose a la Catedral, donde los fieles le hicieron una entusiasta acogida.

Madrid 8 id. id.

El juez que entiende en el proceso seguido por la publicación de la carta atribuida al general Puente continúa instruyendo diligencias.

Hoy fué a casa del general Azcárraga para tomarle declaración.

El expresidente del Senado manifestó que había recibido una carta del general Puente, sin afirmar que fuese la misma que publicó «El Mundo», pues la rompió por tratarse en ella de asuntos que no le afectan.

Madrid 8 id. id.

Comunican de Cambrils un curioso episodio registrado durante los últimos temporales.

Una lancha, impelida por el oleaje, estaba a punto de estrellarse contra unas rocas, con grave riesgo para sus tripulantes.

Uno de ellos, dando muestras de gran heroísmo, lanzóse al agua, amarrándose previamente un a cuerda al brazo izquierdo.

Nadando desesperadamente pudo llegar a la costa, amarrando a un pino el extremo de la cuerda.

Sus compañeros pudieron llegar a tierra asiéndose a la cuerda y cuando se habían puesto en salvo

vieron que al extremo de ella estaba el cadáver de su salvador, que había perecido de frío y cansancio.

Madrid 8 id. id.

La reina Cristina irá uno de estos días al Escorial con el alcalde de Madrid Sr. Francos Rodríguez con objeto de elegir unos terrenos para la creación de una colonia veraniega para los niños pobres de Madrid.

Madrid 8 id. id.

Las autoridades de Gibraltar han entregado a las españolas a Deogracias Martín, fugado de Ceuta, donde cumplía una cadena perpetua por asesinato.

Se había refugiado en Gibraltar con objeto de embarcar para la Argentina.

Madrid 8 id. id.

Se reunieron ayer en esta corte varios generales para tratar de hacer un obsequio al rey con motivo de cumplir el día 17 de Mayo 25 años y entrar por consiguiente en posesión de la cruz de San Hermenegildo, puesto que es militar desde que nació.

A propuesta del general Pallea acordó costearle una valiosísima condecoración.

La idea fué acogida con gran entusiasmo.

### La vida política

Madrid 8 (8).

Los liberales de Antequera, después de celebrar un banquete, acordaron enviar un telegrama al Sr. Canalejas reconociendo su jefatura.

Madrid 8 id. id.

Desde hace unos días es uno de los más asiduos concurrentes al ministerio de la Gobernación el conde de Romanones.

En la visita que anoche hizo al Sr. Alonso Castrillo se quejó de las dificultades con que sus amigos de Ciudad Real y de Jaen tropiezan para las próximas elecciones de diputados provinciales.

Madrid 8 id. id.

Algunos liberales insisten en decir que el horizonte político no está tan despejado como el Sr. Canalejas se empeña en hacer creer.

Respecto del Sr. Montero Ríos dicen sus íntimos que no está conforme ni con la orientación que el gobierno intenta dar a las cuestiones de enseñanza ni con las que informan la ley de Asociaciones en proyecto.

Decía anoche, hablando de este en el salon de conferencias del Se-



D. O. M.

# JUAN HARGUINDEY BROUSSAIN

ENTREGO SU ALMA A DIOS A LAS CINCO DE LA MAÑANA DE HOY 8 DEL CORRIENTE

fortalecido con los auxilios de la Religión Católica y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Sus hijos Juan, María de la Concepción, Luis, Regina, Dolores, José y Sor María de Jesús Crucificado; hijos políticos Dominica Harguindey Gómez, Luis Sánchez Miramontes, Jesusa Rodríguez Gelos, Antonio Eleizguzi López, Vicente Goyanes Cedrón y Rita Salmonte Paez; nietos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes

RUEGAN a sus amigos y personas piadosas se dignen encomendar a Dios Nuestro Señor el alma del finado, asistir al funeral de entierro que tendrá lugar mañana, a las once, en la Iglesia de San Agustín y seguidamente a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria Rua Nueva 16, al Cementerio de la Cofradía del Rosario.

Igual súplica hacen para el funeral de honras que se celebrará el día 10, a las once, y en la citada Iglesia.

Santiago, 8 de Febrero 1911.

Todos los Sres. Sacerdotes que deseen aplicar la misa por su alma pueden hacerlo los citados días en la Iglesia de San Agustín y Santa María de la Corticela, por el estipendio de tres pesetas.

El Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Santiago de Compostela, los Excmos. Sres. Nuncio de S. S., Arzobispo de Valencia é Ilmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá, Sión, Mondoñedo y Palencia se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.



nado un amigo del Sr. Montero que el Sr. Canalejas sabe que el presidente del Senado no hipotecó con nadie el porvenir y que su reserva tendrá un límite.

Madrid 8 id. id.

El «Radical» publica á título de información la noticia de que el señor García Prieto sustituirá al señor Montero Ríos en la presidencia del Senado.

Añade que el Sr. Montero se retirará de la política. Dice también que el Sr. Cobián pasará á Estado, el Sr. Vincenti á Instrucción y el Sr. Salvador á Hacienda.

El Sr. Martínez del Campo irá á presidencia del Supremo y el señor Ruiz Vailarino á la embajada de Roma.

Madrid 8 (14)

Un periódico ministerial niega hoy, rotundamente, el rumor que circuló relativo á discrepancias entre los Sres. Canalejas y Burell. Dice que este último está perfectamente identificado con la política del gobierno y añade que la constatación en las Cortes se trata de la última crisis el Sr. Burell no interpondrá en la discusión.

Madrid 8 id. id.

Telegrafían de Granada diciendo que el ilustre jefe del partido conservador Sr. Maura asistirá estos días á la cacería, en su honor organizada, por el conde de Agr. la.

### El Rey á Alicante

Madrid 8 (8).

Fondeó ayer en Alicante el yate «Giralda» en donde se alojará el Rey durante su estancia allí.

También entró en aquel puerto el balandro «Rob», del Club de regatas de Barcelona.

También fondearon los torpederos «Acevedo», «Barceló» y «Ordoñez».

El Club de regatas repartirá limosnas para conmemorar su inauguración.

De Cádiz zarpó para Alicante la escuadra española compuesta de los siguientes buques: «Carlos V», «Princesa de Asturias», «Río de la Plata», «Cataluña», «Reina Regente», «Extremadura», «Proserpina», «Audad», y «Terror».

En el «Carlos V.» arbola su insignia el general Santaló.

Madrid 8 (15)

El Rey permanecerá cinco días en Alicante.

Saldrá de Madrid, como ya se dijo, el viernes.

Mañana saldrá para Alicante el ministro de Marina con objeto de

recibir en aquella capital al Soberano.

Los dos últimos días de su estancia en Alicante los dedicará el Rey á revistar la escuadra de instrucción.

En Alicante se ultiman los detalles para recibir al Rey.

### La muerte de Costa

Madrid 8 (14).

Telegrafían de Graus dando noticia de haber fallecido en aquella villa el Sr. Costa.

La noticia la dieron á conocer los periódicos de esta corte por medio de sus transparentes, causando triste impresión.

Madrid 8 id. id.

Nuevos despachos de Graus dicen que desde ayer la viuda de don Joaquín Costa estaba sostenida á fuerza de inyecciones de suero.

La última noche la pasó el enfermo en medio del mayor desasosiego. Le rodeaba su familia y varios médicos.

A las seis de la mañana entregaba su alma á Dios el paciente.

Madrid 8 id. id.

El gobierno al conocer la noticia de la muerte de Costa telegrafió á la familia de, este enviándole el pésame.

\*\*

D. Joaquín Costa y M. Ruíz, de cuya muerte nos da noticia el telegrafo, nació en la villa de Graus (Huesca).

Al obtener el título de abogado se le nombró oficial letrado de la Administración de Hacienda de Huesca, cargo que, dado el carácter independiente de Costa, abandonó incorporándose luego al Colegio de Abogados de Madrid.

Costa asistió al Congreso de juriscónsultes aragoneses, celebrado en Zaragoza en 1880, y tomó parte principalísima en el Congreso español de Geografía Colonial y Mercantil de 1883 y en los primeros trabajos de la Sociedad de Africanistas.

Mas tarde obtuvo por oposición, y con el número 1, una plaza de notario, que sirvió durante varios años en Jaén, y despues en Madrid.

El egido académico de la de Ciencias morales y políticas en 12 de Marzo de 1895, tomó posesión en 3 de Febrero de 1901 con un discurso acerca de «El problema de la ignorancia del derecho como culpa y sus relaciones con el status individual, con el referendum y con la costumbre».

Poco despues renunció á la notaría para dedicarse á los estudios jurídicos y sociales. Figuró en primera línea en el movimiento reformista de la fracasada «Unión Nacional», iniciado por la Asamblea de las Cámaras de Comercio de Zaragoza y fué diputado por esta ciudad y por Madrid en las Cortes de 1904.

Entre sus obras merecen citarse con todo el encomio de que son dignos los grandes monumentos científicos «Colectivismo agrario en España» y las conferencias y estudios sobre «Oligarquía y caciquismo»

### Información Ministerial

Madrid 8 (14).

Estuvieron hoy en Palacio cumplimentando al Rey, los Sres. conde de Tejada Valdosa y Groiszar quienes agradecieron á Su Majestad la concesión del Toisón.

También le cumplimentaron los Sres. Aguilera y general Martitegui.

Madrid 8 id. id.

Un telegrama oficial de Melilla dice que han sido detenidos dos soldados del disciplinario en 1 momento en que pretendían desertar.

Hubo necesidad de tirotarlos, para evitar la desertión habiendo sido heridos.

Madrid 8 (id. id.)

La jefatura de obras públicas de Castellón abrió una suscripción para socorrer á la viuda del maquinista muerto en el choque de Torrellanca. Encabeza la suscripción, con doscientas pesetas, el ministro de Fomento Sr. Gasset.

El citado ministro interesó de la Compañía del Norte que entregue, en una sola vez, las indemnizaciones á las familias de las víctimas de aquel accidente.

Madrid 8 id. id.

El ingeniero jefe de la provincia de Murcia ha informado que puede establecerse en la provincia de Madrid una estación sericecola puesto que á ello no se oponen sus condiciones climatológicas.

Madrid 8 id. id.

El alcalde de Aguilar, que suspendió un mitin, organizado por el Sr. Soriano, por no tener licencia para celebrarlo, envió su dimisión al gobierno.

El ministro de la gobernación no se la admitió manifestando que el gobierno aprobaba su conducta.

Madrid 8 id. id.

Según una nota oficiosa facilitada en Hacienda el alza de recaudación habida en Enero tiene los principales aumentos en Tabacos, Azúcares Derechos Reales y Contribución territorial.

Las mayores bajas de recaudación se notan en propiedades consumos y loterías.

### Noticias oficiales

Madrid 8 (13).

La Gaceta de hoy publica: Convocando á segundo concurso para la contratación de las comunicaciones marítimas con nuestras posesiones de Guinea. Las proposi-

ciones se entregarán en el ministerio de Estado hasta el día 21 con el resguardo correspondiente á haber hecho la fianza provisional que es de 12.500 pesetas.

Las demás condiciones son iguales al anterior concurso que quedó desierto.

Los Decretos concediendo Toisones de oro firmados ayer.

Madrid 8 id. id.

«El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica:

Reforma del reglamento para la concesión de recompensas.

Cuando una junta encargada de estudiar las reformas que evite ciertas anomalías en la concesión de recompensas.

Ascensos reglamentarios en Administración militar.

### Mineros en huelga

Madrid 8 (15).

Telegrafían de Bilbao diciendo que se han declarado en huelga los trabajadores de la mina de San Antonio de Galdanes.

La causa de la huelga es el haber sido despedido un compañero.

### Solsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL

	DIA 6	DIA 7
5 por 100 interior..	84'10	84'15
Idem fin corte firme..	84'10	84'20
Cinco por 100 amortizable..	102'25	102'20
Nuevo amortizable..	92'75	92'75

#### Aoolones

Banco de España..	453'00	451'00
B. Español Rio de la Plata..	498'00	495'00
Compañía Arrend. Tabacos..	344'00	344'00

#### Azucaeras

as obligaciones..	80'00	80'00
as preferentes..	00'00	50'75
Las ordinarias..	51'00	00'00

#### Cambios

Paris..	7'95	8'15
Londres..	27'31	27'35

#### Bolsa de Paris

Exterior español..	94'85	94'50
--------------------	-------	-------

#### Bolsa de Buenos Aires

El precio el oro fué ayer de	127'27	127'27
------------------------------	--------	--------

### La comisión de presupuestos

Madrid 8 (16)

La comisión de presupuestos del Congreso se distribuyó las ponencias encargadas de estudiar todos los datos de los ministerios y proponer lo que estimen más conveniente.

Del presupuesto de la Presidencia quedó nombrado ponente el Sr. Rosado; de Estado el Sr. Pérez Crespo; del de Gracia y Justicia el Sr. Navarro Reverter (hijo); del de guerra el Sr. Suárez Inclán; del de Marina el Sr. Barrasal del de Gobernación el Sr. Barber del de Instrucción publica el señor Argente del de Fomento el Sr. Armiñan y del de Hacienda el Sr. Zabalá.

Hoy mismo empezará cada uno á estudiar la parte de presupuesto que le fué asignada.

Mencheta

Imp. de el ECO DE SANTIAGO

## ANUNCIOS

### SUBASTA VOLUNTARIA

Se hace de las siguientes pensiones: 1.ª La de 214 reales anuales impuesta sobre la casa número 10 de la calle de la Troya de esta ciudad, propia de Doña María Obaya. 2.ª La de 400 reales anuales impuesta sobre la Huerta titulada de Guadalupe, que fué de los Sres Condes de Gimonde. 3.ª La de 61 reales anuales que pagan Pedro y Ricardo Varela Pérez de Santo Tomas de Villarromaris, Ayuntamiento de Oroso. 4.ª La de 60 reales y 17 maravedis impuesta sobre una casa en la calle de Jerusalem de esta ciudad que paga Josefa Lorenzo de la parroquia de Santa María de Conjo, antes Gregorio Fraga.

La subasta tendrá lugar el 15 de Marzo próximo de 10 á 12 de la mañana en la Notaría de D. Jesús Fernandez Suarez. Plaza de San Martín 5 en donde informarán de precio y condiciones.

### SUBASTA VOLUNTARIA

Se vende la casa núm. 26 moderna de la calle de las Ruedas, acera Norte de esta ciudad, de planta baja, dos pisos altos y bodega. Libre de pensiones.

El remate tendrá lugar en la Notaría de D. José Santaló, Cardenal Payá 8 el día 21 del corriente Febrero de once á doce, donde informarán del precio y condiciones.



**CABALLOS COJOS**  
Curación rápida y segura de las Exostosis, ó Tumores huesosos, Corvasas, Formas, Esparavanes, Sobrehuesos, Esfuerzos, Moletas y Vejigones, etc., por el **UNGUENTO ROJO MERÉ** de F. MERÉ de CHANTILLY, en Orleans (Francia). 40 Años de Exito. — En todas Farmacias, ó también á Ptas. 3.50 el bote, Urbina 54, San Sebastian. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

### JOSE CASAL

21 CALDERERIA 21 Casa especial en la confección de toda clase de gorras para cabaleros, niños y empleados civiles y militares. Las de más confianza en esta producción

### Venta de un coche

Se vende un cesto casi nuevo. Informarán en la Conga 8 entresuelo.



## SEGUNDO ANIVERSARIO

EL ILMO. SEÑOR

# DON MANUEL PEREIRO Y CAEIRO

## falleció el 10 de Febrero de 1909

(Q. E. G. E.)

### LA FAMILIA

RUEGA á sus amigos y personas piadosas encomienden á Dios el alma del finado, y asistan al **Acto fúnebre** que por su eterno descanso, se celebrará mañana jueves, á las nueve, en la iglesia conventual de San Francisco, por cuyo favor anticipa gracias.

Febrero, 8 de 1911.



